

moitié, car, pour me dédommager, elle m'a promis que d'ici à trois mois elle ne me refuserait rien et ne me gronderait de rien.

" Si vous voulez me gronder, miss Agathe, vous avez le champ libre ; mais n'abusez pas de la permission. Une jolie moue peut avoir son charme, la grogne enlaidit toujours un visage. Grondez-moi donc avec grâce et belle humeur. Surtout n'allez pas dire au loup-garou que je vous écris ; ce vilain homme vous empêcherait de me répondre, et je veux avoir de vos nouvelles. Quant aux siennes, donnez-m'en, ne m'en donnez pas, cela m'est égal. Miss Agathe, miss Agathe, après maman et les poissons, vous êtes sûrement ce que j'aime le plus au monde.

" Your Meg."

A cette épître, qu'elle relut souvent, non sans hocher quelquefois la tête, Mlle Ferray fit une réponse pleine d'affectionneux reproches, de bons avis et de sages conseils. Peu après, elle reçut une seconde lettre.

" Lucerne, 23 septembre.

" Vous êtes donc en vie, mademoiselle ? J'en suis charmée ; — mais trop de morale, miss Agathe, un peu trop de morale ! Dix brasses de fond ; j'ai perdu terre, barboté et failli me noyer. Pour vous punir, je veux vous raconter deux petites histoires, qui sans doute vous scandaliseront beaucoup. J'ai toujours aimé à vous scandaliser ; quand je vous parlais de certaines choses ou de certaines gens, vous aviez une façon de vous froncer le bout du nez qui faisait mes délices. M'écoutez-vous, mademoiselle ?

" Avant-hier, nous sommes allés en barque jusqu'à Gersau. Jeunes et vieux, hommes et femmes, nous étions cinquante, ou il ne s'en faut guère ; c'était une fête que le duc de B... donnait à maman. Figurez-vous le plus beau temps du monde, un lac frisotté qui parlait tout bas, une grande barque pontée, des drapeaux et des flammes partout, des bateliers aussi pavosés que leurs mâts, des jonchées de fleurs, un air parfumé, trois harpes, quatre violons et deux hautbois, une collation merveilleuse, des vins blancs, des vins roses, des vins paillets, qui moussaient comme mon cœur, miss Agathe, le vin, les fleurs, la musique—quand nous arrivâmes, j'étais un peu folle, et je croyais voir danser les montagnes ; il paraît que cela leur arrive. Nous débarquons, on fait la haie pour nous regarder. Voilà qu'un homme essoufflé fend la presse pour venir à nous. Il était de noir habillé, portant un grand chapeau à bords rabattus. C'était un missionnaire wesleyen, ainsi appelle-t-on ce genre d'animaux. D'un air, résolu, il se planta devant maman, lui barra le passage. On veut l'écartier, elle fait signe qu'on ne le dérange point. Il tousse une fois, deux fois, et entame une harangue où il était question de beaucoup de choses, de la brièveté de la vie, de la vanité des plaisirs, des bons et des mauvais exemples, de l'âme immortelle, de la grâce efficace, du jugement dernier, de l'enter et du paradis ; — j'en passe, et des meilleures, ne vous ai-je pas dit que j'avais dans ce moment les idées un peu confuses ? En parlant, il tenait les yeux baissés, à demi clos. Maman le regardait d'un air fort douteux, belle comme un ange. Celui-ci s'avise de rouvrir les yeux, de les lever ; il aperçoit cette beauté, ce sourire, perd le fil de son sermon, s'embarrasse, balbutie, demeure court. Maman continuait de sourire :

" — Je vous remercie de vos excellentes intentions, lui dit-elle en lui tendant la main ; mais que voulez-vous ? Nous sommes encore trop jeunes pour cela.

" Là-dessus, elle l'invite à dîner. Le pauvre homme ne trouve pas un mot, fait le plongeon, disparaît. Miss Agathe, vos intentions valent celles d'un wesleyen.

" Autre chanson. Je suis allée hier soir à mon premier bal, un grand bal par souscription dans les grands salons du grand hôtel national. Maman avait refusé d'abord de m'y conduire sous prétexte que je suis trop jeune, qu'on ne danse pas si matin. Je lui ai répliqué que dans dix mois et vingt jours, j'aurais dix-huit ans, qu'au surplus elle m'avait seulement promis de ne me rien refuser. Elle a été prise. Vous dire ce que j'éprouvai en entrant dans cette grande salle éclairée *a giorno*..., ce fut bien autre chose que sur la barque pontée. Une folie s'empara de moi ; par intervalles, je rougeais avec fureur le bout de mes gants, et maman me regardait de travers pour m'avertir que cela ne se pratiquait pas dans le grand monde. Le bal s'ouvre, je m'accroche au bras d'un joli prince russe, qui est un voleur accompli ; il s'était chargé de patronner mes débuts.

" Si vous n'avez jamais valsé, miss Agathe, vous n'avez jamais vécu. Arrosez vos plates-bandes, mes bonnes gens, mais ne parlez de rien, car vous ignorez tout. Tourner en rond, la tête à moitié perdue, voilà la vie. Arrosez vos plates-bandes, vous dis-je, mais sachez que partout à l'heure qu'à l'Ermitage on prend miss Rovel au sérieux, qu'hier elle a fait sensation, qu'elle était entourée, admirée, courtisée, qu'on se disputait ses regards et une petite place sur son carnet. M'séricorde céleste ! j'ai dit à mes admirateurs bien des sottises, miss Agathe—car je ne savais plus où j'en étais, et je laissais partir tout ce qui me passait par l'esprit.

" Grands me admirateurs, il en est un qui a de grands yeux rêveurs et ne dit jamais rien ; on l'a surnommé une romance sans paroles. Je le rencontre quelquefois au bord du lac, il s'arrête pour me saluer et devient aussi pourpre que la barrette d'un cardinal. Hier, après m'avoir mangé des yeux pendant la moitié de la nuit, sur les quatre heures il prend son courage à deux mains et me demande une polka. Après la salve, la romance sans parole murmure tout bas à mon oreille qu'elle m'adore.

— Monsieur, lui repartis-je, on ne dit ces choses-là qu'à genoux.

" Le nigaud me prend au mot. Je pars d'un éclat de rire, maman paraît, voit un homme à mes genoux, se fâche tout rouge.

" Miss Agathe, dites-moi bien ce que vous pensez de mes histoires, et querellez-moi—le plaisir excepté, rien n'est plus amusant qu'une querelle. Miss Agathe, je vous déclare qu'après maman et la valse, vous êtes ce que j'aime le plus au monde ; décidément les poissons ne viennent qu'à la queue.

" Your Meg."

Mlle Ferray fronça plus d'une fois le bout du nez en lisant cette seconde lettre. Elle fit la réponse que voici :

" Ce que je pense de vos histoires, ma chère enfant ? Il me semble d'abord que les missionnaires wesleyens sont moins ridicules que vous ne le dites. Celui dont vous me parlez, que son discours fut bon ou mauvais, a dû faire quelque effort de courage pour le débiter. Or, j'admire toujours le courage, et je ne me moque jamais de ce que j'admire.

" J'estime que, si le parfait bonheur consiste à tourner en rond, la tête perdue, il faut l'aller chercher parmi les toupis. Vous placiez plus haut votre idéal, miss Rovel, quand vous décrétiez que le souverain bien est d'être poisson. Les truites, tant que faire se peut, s'appliquent à conserver la tête que le ciel leur a donnée, et soyez sûre que le ciel ne nous donne pas une tête pour que nous la perdions.

" Je crains que vous n'ayez tort de dire à vos danseurs tout ce qui vous vient à l'esprit. Je lisais l'autre jour dans un livre fort bien écrit, que rien ne rafraîchit plus le sang que le souvenir d'une sottise qu'on n'a pas dite.

" Je pense enfin que les sottises qu'on fait sont encore plus regrettables que celles qu'on dit. C'est en faire une grosse que de prendre plaisir à voir un homme à genoux. Il est certain, avéré, patent, que vous avez de beaux yeux, miss Rovel. En doutez-vous, que vous teniez à le prouver ?

" Après avoir médité votre lettre, j'ai rêvé d'une jolie barque qui descendait rapidement au fil de l'eau. J'ai eu peur ; je me défie des rivières, des bas-fonds, des remous, des brisans. Je vous en supplie, que votre bon sens aille bien vite s'asseoir au gouvernail. C'est le pilote que je vous souhaite, bien entendu que le bon sens consiste, non à se refuser les plaisirs permis, mais à savoir bien exactement ce que valent toutes les marchandises de ce pauvre monde, choses et hommes, bêtes et gens.

" Vous voilà quitte de mes longues morales. Il ne me reste plus qu'à vous dire que je vous aime de toutes mes forces. Cette maison a un air de chagrin, de langueur, de délassement ; les mouches mêmes s'y ennuient. Mes rosiers, que vous n'admirerez plus, les arbres du verger, le ruisseau, tout le monde ici vous regrette ; — l'Ermitage se souvient d'une demoiselle qui ressemblait parfois à une évaporée, et qui ne laissait pas de raisonner très-juste quand elle voulait bien s'en donner la peine et résister à ses fantaisies. Ma chère blonde, après mon frère vous êtes ce que j'aime le mieux. Hélas ! je ne viens dans votre cœur qu'après la valse ; à peine ai-je le pas sur les poissons. Il faut avoir plus de dix-sept ans pour deviner le prix d'une amitié sincère, fût-elle un peu grondeuse ; vous y viendrez, ma belle. En attendant, je baise tendrement vos cheveux blonds. Vous avez du goût pour les romances sans paroles, tâchez d'en avoir un peu pour les paroles sans romances ; cela m'encouragerait à vous écrire.

" Votre vieille amie, qui boite plus bas depuis qu'elle n'a plus le plaisir de vous voir."

Mlle Ferray fut près de six semaines sans avoir des nouvelles de Meg. Ce long silence l'inquiéta ; elle se livrait aux plus sombres imaginations et mettait tout au pis : la barque avait touché ou peut-être chavire. Elle écrivit plusieurs fois ; point de réponse. Le chagrin la rongeait ; son frère s'en aperçut, l'interrogea, elle s'ouvrit à lui de ses alarmes. Il ne fit qu'en rire :

" Eh ! bon Dieu, que t'importe, ma chère,

lui dit-il, qu'il y ait dans le monde une coquette de plus ou de moins ?"

Cela importait si fort à Mlle Ferray qu'elle supplia son frère de l'autoriser à partir pour Lucerne. Il la refusa d'un ton qui ne souffrait pas de réplique. Enfin, elle reçut la lettre que voici :

" Lucerne, 3 novembre.

" Excusez-moi, mademoiselle, d'avoir été si longtemps sans vous écrire. Je reviens d'un long voyage, je suis descendue par un grand trou noir dans un pays que vous ne connaissez pas. On y voit des choses fort curieuses, entre autres cette fameuse barque de Caron, que M. Ferray n'avait décrite au naturel certaines après-midi que le ciel était grisâtre, et que nous travaiillions ensemble à greffer un pommier. Tout en s'occupant de son arbre, il daignait me greffer un peu, moi aussi. Qu'elles ont mal pris, toutes ces boutures ! C'est que le jardinier ne m'aimait pas, et qu'on ne greffe bien que les arbres qu'on aime. Le pommier se porte mieux que moi. Je le vois d'où je suis, ainsi que ce ciel brouillé. A l'autre bout du verger, un gros corbeau sautillait dans l'herbe fraîchement coupée ; je le vois aussi.

" Mais il s'agit bien de pommiers ! Je vous disais que j'ai contemplé Caron. Il m'a dit que ses passagers étaient au complet, qu'il avait sa charge, de repasser plus tard. Je suis remontée par mon trou noir, et me voici. Salut, bonnes gens ! Nettoyez vos lunettes, c'est bien moi.

" Au diable la mythologie, miss Agathe ! Je sors d'une petite vérole conflue, effroyable,

tout ce qu'il y a de plus effroyable. On me croyait perdue ; au dire des médecins, c'est un miracle que j'en réchappe. Le premier jour, maman voulait vous écrire pour vous prier de venir me soigner ; j'y ai mis bon ordre. Vous êtes si folle ! Vous auriez été capable d'accourir. La première des vertus, miss Agathe, est la prudence. De tous mes danseurs, il n'en est pas un qui ait osé seulement se hasarder dans l'antichambre pour s'informer si j'étais en vie ; ils laissent leur carte chez le concierge, au bout du jardin, et de se sauver ! Pour tout l'or du monde, cette dinde de Paméla ne m'est pas approchée. Pauvre maman ! que je lui ai causé de chagrin ! De Gersau, où elle s'était enfuie, elle se faisait envoyer trois fois le jour le bulletin de ma santé. Elle était au désespoir, d'autant qu'elle était fort mal logée, dans une petite chambre où elle ne pouvait se retourner, et dont les fenêtres s'ouvaient sur une écurie. J'étais bien heureuse de la sentir hors d'atteinte ; si je lui avais donné mon mal, si sa beauté en eût souffert, que seraient-je devenue ? Miss Agathe, aussi sûr que j'existe, vous seriez venue ; vous extravaguerez toute votre vie.

" Une nuit, j'ai bien cru que c'en était fait, et chose étrange, cette aventure ne me déplaît pas. J'avais dans la tête, dans le cœur, comme une douceur vague ; ma petite amie se détachait mollement de mon corps, à la lettre je la sentais s'en aller, et je la laissai faire. Il me semblait que je sortais de la vie comme d'un mauvais chemin. Ah ! par exemple, ma convalescence m'a fait souffrir. Quand on a tâté de la mort, on s'aperçoit que vivre est une fatigue. Cela semble très-simple et très-facile, parce qu'on nous y accoutume tout petits ; une fois cette habitude rompue, c'est une affaire de la reprendre.

" Ce que c'est que de nous, mademoiselle, et comme une petite vérole conflue change en peu de temps toutes nos idées ! J'ai retourné ma lunette, je regarde par le gros bout, et mes plaisirs lucernois me paraissent bien peu de chose, mes danseurs et les amis de maman de petites pouponnes assez ridicules. Au contraire, l'Ermitage fait à mes nouveaux yeux l'effet d'un paradis : je suis tentée de croire que la vie bête consiste à n'y pas vivre, que le bonheur est là, quand on devrait y recevoir le fouet soir et matin. Je suis poursuivie par une certaine odeur de foin fané ; il flotte comme baume votre foin. Miss Agathe, envoyez-moi une grande boîte où vous aurez l'obligeance de fourrer la plus belle écrevisse du ruisseau, deux poires fondantes, un caillou pris dans la brèche de ce petit mur que j'aimais à démolir, un flocon de laine de votre tapisserie, un livre ou un livre de morale, trois conseils, quatre gronderies, un peu de poussière que vous ramasserez dans la bibliothèque du loup-garou, tout juste assez pour me barbouiller les doigts, et quelques brins d'herbe cueillis au pied du pommier que nous avons si bien greffé, lui et moi.

" Voilà ce qui s'appelle se chatouiller pour se faire rire. Ah ! miss Agathe, votre pauvre Meg..., faut-il trancher le mot ? la petite vérole l'a défigurée, elle est extrêmement marquée, il y a des tâches sur ces yeux à qui l'Ermitage semble adorable, ses cheveux tombent, on ne la reconnaît plus, elle est devenue laide à faire peur. Maman est consternée ou furieuse, comme il vous plaît ; peu s'en faut qu'elle ne me batte. Ce qui me tranquillise un peu, c'est que les médecins me donnent leur parole d'honneur la plus sacrée que je puis encore en appeler, que tout s'arrangera. Je connais une sage personne qui prétend que tout finit par s'arranger. Si elle en a menti, je m'en irai voir à Gersau le missionnaire wesleyen, peut-être y est-il encore, je le forcerai à m'épouser, et nous convertirons ensemble les Achantis.

" Adieu, mademoiselle. Nous partons au premier jour pour Florence, où nous passerons l'hiver. Si au moment du départ ma laideur me fait honte, je prierai qu'on me mette dans le wagon des chiens. Contez mon malheur au loup-garou ; il s'attendrira sans doute et me pardonnera mes crimes. A propos, vous lui remettrez le paquet ci-joint ; c'est tout ce qu'on a pu trouver. J'avais massacré un volume, je lui en rends trois presque aussi gros ; il me semble qu'il me doit du retour."

Très-émue de cette lettre, Mlle Ferray courut la lire à son frère, et, par la même occasion, elle lui remit le paquet. A défaut d'un Lucrèce d'Havercamp, il renfermait la superbe édition de Wakefield, Londres, imprimerie d'Hamilton, 3 vol. in-4^e, 1796. Raymond avait plus d'une fois convoité ce trésor sans pouvoir se satisfaire, et assurément il gagnait en échange. Il n'eut garde d'en rien marquer, et fit faire également la pitie que lui inspiraient peut-être deux beaux yeux où il était survêtu des tâches, la touchante infirmité d'une fleur surprise brusquement par la gelée. Il répondit froidement à sa sœur qu'elle était bien inconsciente de jeter les hauts cris sur un accident qui devait lui mettre l'esprit en repos : décidément les femmes avaient la rage de s'affliger de tout : cent fois elle s'était inquiétée de la trop grande beauté de miss Rovel, cent fois elle avait prévu que cette beauté serait sa perte, elle devait être ravie de la savoir en sûreté ; au surplus, avec sa dot cette laide trouverait toujours à se marier, et n'en serait pas réduite à évangéliser les Achantis. Mlle Ferray trouva ces consolations bien dures. Elle implora de nouveau la clémence de son frère et permission d'aller porter des consolations à sa chère convalescente. Il la refusa encore.

Ella adressa à miss Rovel de longues épîtres où elle répandait son cœur. Elle reçut de Lucerne d'abord, puis de Florence, des réponses courtes, d'un style contraint ; on y sentait perce une inquiétude amère qui s'était promis de

se garder le secret. Ce genre de secrets est toujours mal gardé, et Meg habitait depuis deux mois et demi un charmant palais *lungo l'Arno* quand elle écrivit à Mlle Ferray ce qui suit :

" Florence, 5 février.

" Ne cherchez pas à me rendre l'espérance, mademoiselle. Les médecins sont des menteurs ; je suis laide, et laide je resterai. J'ai beau me faire tous les raisonnements imaginables, je ne me console pas d'avoir été belle et de ne l'être plus, d'avoir été admirée et de me voir condamnée à faire pitié. On est très-bon pour moi, on tâche de me distraire, de me tromper, de me donner le change ; mais on me plaint, c'est pis que tout. Je voudrais me cacher dans un trou de souris et y sauver le bonheur de n'y être pas vue. Maman exige que je parisse ; elle prétend qu'on s'accoutume à tout. Ah ! mademoiselle, on ne s'accoutume pas à faire pitié. Etre finie à dix-sept ans et demi !

" Ceci n'est rien ; le mal est que maman veut à toute force me marier. Elle me propose un parti ridicule et s'indigne que je ne l'accepte pas : elle prétend que je ne trouverai jamais rien de mieux. Je résiste, je me débat, elle me traite de folle, me tourmente, me persécute, et cela me rend bien malheureuse.

" Mon royaume pour un cheval, miss Agathe ! Hélas ! où est mon royaume ? Oh ! mes cheveux blonds ! vous les avez contemplés dans leur gloire, vous savez ce qu'ils valaient. Faut-il vous dire de quoi j'ai besoin ? D'un bon conseil et d'un bon avocat. Il faudrait que quelqu'un qui aurait un peu d'amitié pour moi se chargeât de faire entendre raison à maman et d'obtenir qu'elle me laisse en repos—car de lui céder, n'en parlons pas ! Plutôt mourir !

" Tout m'est contraire, mademoiselle, tout se tourne contre moi. Mon frère William, qui a toujours été un bon frère, s'est brouillé avec maman et ne peut plus me rendre le moindre service. Le printemps dernier, il quitta la Barbade, pour faire son premier tour d'Europe ; il vint nous faire visite à Lucerne. En me voyant, il se prit de tendresse pour moi ; il m'interrogea, me confessa, me tança vivement sur ce qu'il appelait mes étourderies et mes légèretés. Je lui montrai vos lettres, dont il fut charmé. Par malheur, après m'avoir fait de la morale, il se permit d'en faire à maman touchant l'éducation qu'elle me donnait. Elle se fâcha, le mit à la porte, lui défendit de reparater jamais devant elle. Le veille de notre départ pour Florence, il revint me trouver en cachette ; il vit mon désastre et je lui confiai mes peines. Il me proposa de m'enlever, de me ramener à la Barbade ; je lui représentai que je me faisais une conscience de quitter maman contre son gré ou à son insu. Il approuva mon scrupule.

" — Alors soumettez-vous, me dit-il, car je ne puis vous être bon à rien, je gâterais encore plus vos affaires en m'en mêlant.

" Il ajouta... Mademoiselle, oserai-je vous répéter ce qu'il ajouta ?

" — Je ne vous dans ce monde, reprit-il, qu'un homme à qui vous puissiez recourir, c'est celui qui vous a servi de tuteur pendant un an. Il a le droit d'être entendu dans votre cause ; si vous avez besoin de conseils et de secours, adressez-vous à lui.

" Quel homme ! lui ai-répondu. Vous ne le connaissez pas, il a l'humeur sévère, et j'ai peur de lui. Il eut pour moi, il est vrai, une lueur d'amitié, elle s'est bien vite éteinte, et ma conduite à son égard n'a pas été sans reproche.

" William me répliqua que les grandes âmes ne sentent pas les petites piqûres et qu'elles méprisent les petits ressentiments. Il finit par me dire avec une tendresse un peu dure :

" — Laide comme vous voilà, Meg, qui n'aurait pas de vous ? qui aurait le cœur de vous refuser quelque chose ?

" — Là-dessus il m'embrassa et il partit pour l'Angleterre, qu'il a dû quitter ces jours-ci pour retourner aux Antilles.

" Je suis confuse, chère demoiselle, de vous avoir rapporté cet entretien, qui m'est revenu bien souvent à l'esprit. J'ai l'air d'une indiscrète, et le pire est que je le suis. Il est certain que mon tuteur (car William a raison, M. Ferray est mon tuteur) est le seul homme qui puisse avoir quelque influence sur maman. Elle l'a pris subitement en grande estime depuis qu'elle a découvert en lui ce fameux Raymond Ferray qui est allé à La Mecque. Je me suis donné le plaisir de lui conter cette périlleuse aventure, comme lui-même me l'avait contée un jour dans un air doux, en face d'une colline basse. De l'humeur dont elle est, un monsieur qui est allé à La Mecque, déguisé en derviche, la ferait passer par le trou d'une aiguille.

" Chère mademoiselle, si M. Ferray avait quelque pitié de moi, s'il était assez indulgent pour venir me voir à Florence, je lui dirais beaucoup de choses qui ne peuvent s'écrire, il ménagerait un traité entre maman et moi, je lui devrais le repos, presque la vie. Osez-vous lui faire part de mon désir ? Dites-lui que j'ai bien changé, que je suis devenue raisonnable et sérieuse, que je rougis de toutes mes sottises passées, que j'écouterai ses avis comme une pupille doit écouter un tuteur qu'elle respecte, et qu'il pourrait compter sur mon éternelle reconnaissance. Pauvre Meg ! c'est la vertu des laides.

" Your poor little Meg."

Le cœur battait bien fort à Mlle Ferray quand elle entra dans le cabinet de son frère pour lui donner connaissance de l'audacieuse requête de Meg. A peine lui permit-il d'achever. La renvoyant bien loin, il lui déclara qu'il n'était point fêlé du cerveau, que possédant toute sa raison, il n'aurait gardé de courir à Florence pour y consoler une petite fille que la petite vérole avait